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走出国门，许婧怡最大的感受是
增强了自己的国际视野。

巴黎奥运开幕后，许婧怡最主要
的工作是对接埃塞俄比亚代表团。在
得知她来自中国上海后，代表团的一
位官员还特别热情地提到了进博会。

“他说自己一直想带着家人来中国看
看，好几次都准备订票了，又因为奥运
筹备的关系取消了。自己有同事来上
海参加过进博会，他也特别想来参加，
但因为奥运会的工作最后没能来成，
他还觉得很遗憾。”许婧怡说，“我作为
上海人，也热情地欢迎他下次来上海，
在进博会上相见。”

“你可以看到他们其实对中国都
很友好，也很认同中国的发展。在他
们印象中，中国的科技发展、城市现代
化程度都很惊人，包括浦东开发开放，
他们也都知道。当时他们一说上海用
了几十年时间在一片荒地上建起高楼
大厦，我就知道他们说的是陆家嘴。”
许婧怡说，听到这些外国朋友对中国
的描述，她也觉得特别自豪。

而在法国交流期间，许婧怡更是
发现了国外年轻人对中国一些看法的
改变。“的确有些人对中国不太了解，
甚至除了北京上海，对中国的其他城
市都一问三不知。但也有一些人尤其
是年轻人，对中国的了解越来越深
入。”许婧怡认识一位研究中亚文化的
法国男生，就很喜欢中国文化，对于中
国文化和法国文化的共性特别感兴
趣。

在奥运期间，许婧怡还发现不少
国际媒体和运动爱好者对于北京奥运
会、冬奥会以及杭州亚运会都评价很
高。“我和其他国家的志愿者闲谈，他
们都会提到2008年北京奥运会开幕式
特别精彩，有一次我还遇到一家英国
媒体朋友，曾经去杭州亚运会采访，也
对那届亚运会竖起大拇指，说亚运结
束后还留在杭州待了半个月。”

许婧怡笑着说，在奥运村时，她还
深刻体会到了“中国留子”的强大力
量。每次她说到自己来自中国，都会有
外国朋友说身边有很好的中国交换生
朋友或是中国留学生朋友，不少人还因
此来中国游玩，去杭州西湖看景，去云
南丽江晒太阳。“可以看出我们中国留
学生在外都特别有文化自信，也在用自
己的力量让更多人了解真实的中国。”

这给许婧怡带来很大启发。马上
要结束交换生学习升入大四的她，也
对国际组织有了更大的兴趣。“我希望
未来能往国际关系、国际公共事务、国
际新闻传播这个方向发展，希望能打
破更多国际上对于中国的刻板印象，
传播中国文化，说好中国故事。”

在巴黎圆了三年前的梦
开幕式上为中国队执牌的原来是上外大三学生

巴黎奥运会在全球招募45000名
志愿者，法国驻华大使馆与中国法语
联盟为此启动“2024年巴黎奥运志愿
者”计划，最终选拔了27名中国法盟
合作高校的学生成为志愿者。

能成功被选拔成为其中一员，许
婧怡并没有想到。“最早想来巴黎的念
头是3年前高中毕业那会，正好是东
京奥运，我们全家都一直看奥运比赛，
闭幕式结尾的巴黎八分钟让我印象很
深，那年9月我就要到上外法语系报
到了，当时我就想有没有可能到法国
进行交流，如果2024年正好在法国的
话，我可以去现场为中国队加油助
威。”

进入大学后，她开始接触到了志
愿服务。“我们学校也有挺多志愿机
会，我也很向往。大一时，上海有选拔
过亚运会志愿者，我也去报名了，虽然
光荣地被筛下来了，但我对志愿服务
的热情就一直没减少。”2022年6月，
她看到了上海法盟招募巴黎奥运志愿
者的信息，要在上海招募一男一女两
位志愿者，就抱着试一试的想法提交
了申请。

从简历筛选到动机性撰写，最后
到了最具挑战的中英法三语30分钟
面试环节，许婧怡准备了十几页的文
稿。“接到电话通知我拿到offer的那
一刻，我特别激动。”恰好她也争取到

了上外法语系的里昂政治学院交换项
目，要在里昂进行交换学习。“没想到
一年前的梦想都成真了，还升级了。”

为了做好巴黎奥运志愿者的工
作，她也历经了两年为奥运志愿者“量
身定制”的培训。从各类法国文化交
流活动、每年的法语文化月、奥运倒计
时等活动，许婧怡都会前去参加。“不
少活动都是我和另外一位志愿者一起
去组织和协调，也为后续的奥运实战
做足了准备。”许婧怡说，虽然奥运比
赛只有短短十几天，但她这次的奥运
志愿服务经历却可以算是长达两年，
她的收获也特别大：“不仅锻炼了法语
口语能力，也提升了很多综合能力。”

“开幕式上船后旁边德国队在开
party，前面智利在 chili chili，于是
中国队也开始唱强军战歌，很有精
神！”7月15日至今，许婧怡的朋友圈
里都是巴黎奥运相关的图片视频，“奥
运会期间要变成博主了，哈哈哈哈
哈！”她在朋友圈里调侃自己。

被她置顶的，是巴黎奥运开幕式
那天自己“人品爆棚”的经历——那一
天，许婧怡被随机分配到了中国体育
代表团所乘坐的16号船上，并成为中
国队的引导志愿者。“那天真是人品爆
发，因为志愿者上不上船，上船后分配
到什么国家，还有负责接哪辆车，完全
是随机的，我真的是踩中了三次随机，
才能接到中国队，还看见了龙队下

车。”许婧怡说。
开幕志愿服务没有彩排过，甚至

集合的地点还是当天凌晨3点收到的
通知邮件。代表团抵达前的一个小
时，让志愿者到位后，告诉他们需要做
些什么，如何引导代表团上船的路线，
分配水、食物等。“当天就提前了一个
小时跟我们做了个小培训，因为那些
船长得一模一样，我们还走了两遍去
认清楚自己的船。”

虽然很激动，但许婧怡还是认真
负责地完成了整个引导工作，但也
还是遇到了各种突发情况。“结果还
是挺顺畅的，就是当中有个小乌
龙。”对这个“小乌龙”，许婧怡至今
还有些懊悔。

当时中国代表团下车后，需要等
一会，作为旗手的马龙可能要接受采
访，就问了一声要等多久。和许婧怡
对接的志愿者用法语说要等十分钟，
她就直接翻译了。结果旁边的负责人
过来说不用十分钟，只要两三分钟就
要出发了。“当时龙队已经走开了，我
就赶紧跟另外一位旗手冯雨选手说让
她把龙队叫回来，生怕因此耽误中国
队的首次亮相。幸好之后没发生意
外，中国队顺利上船。但我就觉得特
别不好意思。”

许婧怡说，也是在面对这些突发
状况时，她会发现做志愿者并不是那
么简单的事，需要有随机应变的能力，
在各个程序上也要非常严谨。

2021年暑假，在东京奥运闭幕式上看到巴黎八分钟之后，刚刚考上上海外国语大学法语系的许婧怡
在自己的QQ空间里写下：“希望到时候我能在巴黎。”3年后，大三的她成功以奥运志愿者的身份到巴
黎。这位00后上海姑娘也是上海法盟在上海选拔出的两位巴黎奥运志愿者之一。 青年报记者 刘晶晶
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◀许婧怡（右）被随
机分配到了中国体育代
表团所乘坐的 16号船
上，成为中国队的引导
志愿者。
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